

Edilberto Jiménez

de Huamanga, que era un canal para la formación ideológica de SL. Un profesor, ya jubilado, que trabajó por mucho tiempo en la zona de Oreja nos dice:

El primer director del colegio Nery García Zárate es el profesor M. P. Tanto los profesores como el director enseñan pensamientos de Sendero y mantienen reuniones secretas con sus estudiantes. Yo había puesto a mi hijo pero me avisó que le hacían dibujar la hoz y el martillo, por lo que le he sacado y lo llevé a Andahuaylas. Los profesores han concientizado con apologías de Sendero a muchos alumnos. Luego a los comuneros. (Testimonio de S. P., 2003)

En Oronqoy, ya estudiaban los jóvenes, ya existía el colegio Neri García Zárate para beneficiar a los estudiantes de los pueblos de Oronqoy, Ninabamba, Mollebamba, Santa Carmen, Hierbabuena, Chapi, Huallhua, Chillihua, Esmeralda Pallqa. Ese mismo año empieza funcionar. Su primer director fue el profesor M. P. Luego juntamente con los profesores P. Ll. y la profesora H. enseñan apologías subversivas y mantienen reuniones secretas con sus estudiantes. (Testimonio de T. B., 1999)

La concientización senderista ya se expandía “en Oronqoy, los estudiantes concientizados en el colegio Neri García Zárate con apologías de SL son: V. F., F. F., V. L., L. H. y otros. Luego los comuneros: H. S., J. O. y E. S. y otros. Quienes luego en el accionar de Sendero son líderes senderistas” (testimonio de S. P. R., 1999).

En 1980, el PCP-SL inició su accionar en las zonas de Andarapa, Ongoy y Ocobamba, zonas próximas a Oreja de Perro y visitada por profesores de Huamanga, quienes buscaban adoctrinar a las comunidades de la zona de Oronqoy, Pallqas, etc., en el distrito de Chungui, en un corredor que vinculaba Oronqoy, Andarapa y Ongoy (fuente: CVR, tomo IV, 2003).

Sendero había llegado por la zona de Andarapa-Andahuaylas a Mollebamba y los primeros concientizados fueron los mollebambinos, luego los de Oronqoy. De este hecho recibimos muchísimos testimonios. Jacinto Huamán, de la comunidad de Mollebamba, en su informe de PROANDE sobre Chungui, dice: “Primero comenzó por Andarapa, luego ellos se organizaron y aquí estuvo comprometido J. juntamente con sus hermanos que formaron la religión evangélica y con eso aprovechaban para concientizar, de todo eso ya nos enteramos con la muerte y Mollebamba aparece como iniciador”. Por cierto, el pueblo de Andarapa se encuentra frente a frente con Mollebamba, situado este último en Oreja de Perro, y los militantes de Sendero Luminoso que operan en las zonas aledañas de Andarapa se infiltran poco a poco en la comunidad de Mollebamba.

Sendero primero estuvo en Mollebamba, entraron del lado de Andahuaylas por el puente Santa Rosa y los profesores también eran de esa parte, y poco a poco se extienden hacia Oronqoy, Santa Carmen y otros con los maestros de escuela y colegio, que son simpatizantes. Los primeros senderistas comprometen a los pobladores de Mollebamba y cometen robos. (Testimonio de C. O., 1999)

Los de Mollebamba, asustados por los desconocidos y los robos, se organizan en vigías y hacen conocer a los policías de Andahuaylas. Vienen los sinchis en busca de los caminantes. Estos habían escapado para Andahuaylas y los sinchis los

habían acorralado y los habían matado en el lugar de Qacsa-Pacucha como a 15 caminantes, allí dicen que han muerto toditos los jefes senderistas, solo se escaparon algunos. (Testimonio de F. O., 2001)

Más o menos en agosto de 1981, el primer accionar de los miembros de SL al mando de la camarada “Lidia” es en el sector de Cocas-Andahuaylas donde queman las maquinarias pesadas de la Subregión Chanca-Andahuaylas que estaban trabajando la trocha carrozable para unir al pueblo de Belén Chapi de Chungui con el sector de Andahuaylas. También se hacen presentes en la feria de Pampas-Andahuaylas, hoy Kutinachaca, a los feriantes les insta a ser parte de la lucha armada y distribuyen volantes en las zonas de Oronqoy, Chapi, Hierbabuena, Huallhua, Mollebamba, Ninabamba, Santa Carmen de Rumichaca, Alto San Francisco y retornan con volantes senderistas al sector de Oreja de Perro. Asimismo esos días los miembros de SL queman y cortan el puente del río Pampas, el cual queda inutilizado para el paso de acémilas de carga. (Testimonio de A. H. L., 2000)

El 27 de septiembre de 1982 los miembros de SL, dirigidos por la camarada “Lidia” llegan a Mollebamba y Ninabamba, desde el lado de Andahuaylas. En Mollebamba se unen los líderes senderistas como J. Cañari, M. Cáceres, T. Choqi y I. Yarollanqui, luego como guías se encaminan para el pueblo de Naranjal donde comprometen a la familia Pastor, siguen su caminata para Erapata y atacan el puesto policial de Illahuasi y matan a policías de Incahuasi de la provincia de La Convención del Cusco. Después del ataque retornan a Mollebamba, los guías se quedan, mientras los demás senderistas se van para la zona de Andahuaylas. (Testimonio de E. O. H., 2000)

En diciembre de 1981, los presuntos miembros de SL, entre ellos Yarollanqui de Mollebamba, M. Flores de Oronqoy, P. Castro de Santa Carmen de Rumichaca y junto con algunos estudiantes del colegio Neri García Zárate de Oronqoy, encabezados por el camarada “Eduardo” de la zona de Andahuaylas, visitan los pueblos de Oreja de Perro: Oronqoy, Vacahuasi, Panto y Belén Chapi, Chillihua, Huallhua, Esmeralda Pallqa, Chupón. (Testimonio de A. H. L., 1998)

El PCP-SL hace su ingreso en dos momentos a la zona de Oreja de Perro, concientizan a algunos comuneros de Mollebamba. Al inicio son supuestos desconocidos que cometen robos, por lo que se organizan los de Mollebamba y de los pueblos vecinos pensando en abigeos, luego habrían sido abatidos por la policía en la zona de Andahuaylas en el sector de Pacucha. La segunda presencia es abierta y con acciones subversivas, atentando contra las maquinarias pesadas de la Subregión Chanca-Andahuaylas que estaban trabajando la trocha carrozable para unir al pueblo de Belén Chapi con sector de Andahuaylas, su presencia es notoria, queman y cortan puentes del río Pampas, empiezan con los asesinatos, el dominio era de los miembros de Sendero Luminoso. Luego en octubre de 1982 llegarían las fuerzas combinadas del Ejército y fuerzas policiales en tres helicópteros desde Andahuaylas a Mollebamba y Ninabamba, en busca de los presuntos subversivos. Detienen, según una lista que portaban, a comuneros de Ninabamba y Mollebamba. Luego se llevan a Andarapa, Andahuaylas, a Tomás Choqe, Marcial Cáceres, Ignacio Trinidad, Máximo Trinidad, Emilio Trinidad, Rodolfo Hurtado. Después son enviados a la cárcel del Frontón, donde fallecieron en el motín de 1986, solo se salvaron Ignacio Trinidad y Rodolfo Hurtado (testimonio de E. O. H., 2002).

Edilberto Jiménez

En el pueblo de Oronqoy observamos el local del colegio destruido al igual que muchas casas, que solo son ruinas sin dueño porque familias enteras habían sido muertas y muchos otros desaparecidos. Los pocos que huyeron de la guerra recién estaban retornando. Fredy Carrasco, presidente de la comunidad, muy entristecido nos empezaba a contar diciendo que:

Antes de la violencia ya contaban con 120 comuneros calificados, de los cuales ahora sobreviven solo diez. Ahora somos nuevos comuneros recientes los que estamos repoblando, ya somos 40 comuneros calificados y necesitamos apoyo. Necesitamos colegio, no hay dónde educar, solo en Andahuaylas, para eso se necesita plata. Antes teníamos colegio, ya funcionaba, pero el problema de la violencia lo ha desaparecido.

En el pueblo de Mollebamba, lo primero que se deja ver es la base militar casi intacta, pues allí está el local de radiocomunicación, el club de madres, el comité de autodefensa. Por cierto, allí estuvieron los sinchis de la Guardia Civil, luego los militares, para imponer el supuesto orden democrático, pues Sendero primero había ingresado a Mollebamba y los había comprometido. A Mollebamba le dejaron una base militar pero ellos necesitan un colegio para los estudiantes.

3.3. Segunda etapa: Presencia de miembros de SL en Chungui

Para el ingreso de Sendero en Chungui ha sido de suma importancia la creación del colegio Túpac Amaru II en 1978. Los gestores fueron los estudiantes chunguinos que se encontraban en la Universidad Nacional San Cristóbal de Huamanga (UNSCH). Los profesores procedían de la mencionada universidad.

1978, en la capital del distrito de Chungui, por la preocupación constante de los hijos de Chungui estudiantes en la Universidad San Cristóbal de Huamanga, encabezados por Heli La Rosa Flores, la comunidad impulsa la creación del colegio de educación secundaria con el nombre de Túpac Amaru II. Es aceptada la creación por las autoridades de la Dirección Regional de Educación-Ayacucho. Dicho colegio empieza a funcionar en abril de ese mismo año. Algunos profesores dictan clases de política de SL (testimonio de H. L. R., 2002).

1979, presunto miembro de SL Guillermo Durán, presidente de la Federación de Estudiantes de la UNSCH, hermano de Maximiliano Durán y de Teresa Durán, esposa de Osmán Morote, llega a Qarin, llevando consigo libros sobre la revolución y una escopeta, luego se dirige a Chungui para hacer el trabajo de escuelas populares, es profesor en el colegio secundario de Túpac Amaru II de Chungui (testimonio de F. C. F., 2002).

La educación era difícil para los chunguinos, apenas se terminaba la escuela; para seguir educando en el colegio solo algunos que podían llevaban a sus hijos a Huamanga y Andahuaylas. Por eso en esos pueblos, como en el colegio de Ongoy, el profesor S. C., daba enseñanzas sobre el cambio del sistema. Los estudiantes leen libros de Mariátegui y Mao.

Entre los estudiantes hay muchos de Chungui como: Faustino León, Gliserio Palomino, los hermanos Susaya, Gabriel Huamán y otros. (Testimonio de F. F., 2001)

También llegaron a dicho pueblo líderes importantes de SL, como lo afirma un profesor natural de Chungui: “Yo conocí a Osmán Morote, líder de la ideología de SL en Ayacucho, pero él una tarde llegó a mi casa en Chungui junto con Díaz Martínez y un estudiante de Antropología. Yo me asusté y le dije ‘profesor’, y muy amable me contestó y se alojaron en mi casa, al día siguiente se fueron de Chungui seguramente para Huaccana-Andahuaylas, yo no sé eso” (testimonio de W. R., 1999).

Hasta 1982 los contactos se entretejieron desde Ayacucho y Andahuaylas para consolidar la base de apoyo número 14 de SL en los distritos de Chungui y Anco. Luego, a finales de 1983, los miembros de SL hacen su primera presencia en la capital del distrito de Chungui y se encaminan a los pueblos de Oreja de Perro, cometen asesinatos y nombran a sus responsables entre los comuneros obligándolos a que acepten, en caso contrario serían sindicados como traidores. Aquí los testimonios secuenciales sobre la presencia de SL:

Los jóvenes han tomado cierta conciencia con los profesores sobre SL, por ejemplo en el frontis de la casa comunal del distrito de Chungui se ha dibujado y pintado la figura de José Carlos Mariátegui y de Túpac Amaru II, al lado de las dos figuras había palabras escritas que decían Chungui revolucionario. Esto llega a borrarse ya con la llegada de los militares en abril de 1984. (Testimonio de H. O., 2002)

En junio de 1983 un estudiante del colegio Miguel Grau de Anco se une al grupo de Sendero, más tarde nos enteramos que era mando político de SL como camarada ‘Aurelio’ y había sido responsable de la base de apoyo número 14 de los distritos de Chungui y Anco. (Testimonio de W. J., 2002)

En noviembre de 1983 el responsable del mando político de SL en Chungui es el compañero ‘Yuri’, que ha vivido mucho tiempo en Ayacucho. (Testimonio de G. M., 2004)

En Chungui los culpables que llevaron a los senderistas fueron los hermanos Pérez; eran muchachos ociosos y malcriados y por eso se juntaron a los “caminantes” y trajeron para caminar como ociosos en Chungui con los terrucos. (Testimonio de P. H., 1998)

Llegan los senderistas una mañana del 4 de diciembre, a eso de las 5 de la mañana, aparecieron como 30 senderistas, entraron al pueblo, algunos estaban con sus capuchas para no ser reconocidos. Luego se repartieron y entraron a todas las casas. A los comuneros que tenían carabinas se las pidieron para el Partido. Luego izaron su bandera en la plaza. Ingresaron a la escuela, separaron a los profesores en un ambiente donde les dieron una charla, y a los niños les enseñaron el símbolo del Partido dibujando en la pizarra la hoz y el martillo, y les hicieron cantar sus cantos subversivos. Allí, dicen, estuvieron el camarada “David”, “Rocío”, “Aurelio” y “Miguel”, y como pelotón “Julieto”. En horas de la tarde realizaron una asamblea con toda la población y con los profesores, donde dijeron que terminaría la pobreza y

Edilberto Jiménez

que su lucha era por la igualdad y por los pobres, luego advierten que las autoridades del gobierno deben terminar. (Testimonio de D. H., 1999)

Yo estaba en la escuela, entonces esos compañeros entraron a la escuela, eran varios y nos dijeron que el Presidente Belaúnde nos estaba matando de hambre a los pobres, para eso es la lucha que estaban haciendo, para cambiar al gobierno. Luego escribieron su canto en la pizarra y nos enseñaron a cantar, todos sin miedo hemos cantado. Todavía recordamos algunos. Yo recuerdo el himno, que es algo así: “Por los valles y los Andes / guerrilleros libres van / los mejores luchadores son del campo y la ciudad / ni el dolor ni la miseria nos harán retroceder / seguiremos adelante sin jamás desfallecer / sin jamás desfallecer. / Pueblo nos ordena combatir hasta el final / adelante compañeros nuestra consigna es vencer / venceremos al fascismo en la batalla final / abajo el imperialismo, ¡viva nuestra libertad! / Las banderas de Gonzalo como mantos cubrirán / a los bravos guerrilleros que en la lucha caerán. / ¡Viva el PCP, viva!”. (Testimonio de E. C., 2001)

En horas de la noche entraron a mi casa y durmieron en mi tienda, yo estuve ahí y estos al día siguiente se levantaron y se fueron para el lado de la hacienda llevándose de la tienda panes, atunes, pilas, linternas; lo que para ellos era necesario. (Testimonio de W. P., 2003)

Miembros del PCP-SL, abiertamente se habían hecho presentes en la capital del distrito de Chungui, al amanecer del día 5 de diciembre: “Se van a los pueblos de la hacienda (Oreja de Perro) cometiendo muertes y nombrando a sus responsables del Partido a la fuerza, con amenaza de muerte. En su recorrido llegan a los pueblos de Churca, Chupón, Pallqas, Totorá, Chillihua, Santa Carmen de Rumichaca y Oronqoy; después de más de diez días de recorrido, retornan al pueblo de Chungui y cometen los primeros asesinatos en la capital del distrito, dando muerte al presidente comunal y a un líder campesino. (Testimonio de F. C., 2004)

En la mañana del 5 de diciembre llegaron a Toqllanqa-Churca, buscaron a mis padres Zenobio Argumedo e Hildaaura Juárez, todo por envidia acusan diciendo que mis padres son gamonales, explotadores. Esos terroristas los detienen y les piden que entreguen todas sus pertenencias, luego les amarran sus manos, los golpean y los apuñalan con cuchillo, después reparten todas sus pertenencias y sus animales a los pobladores de Churca. También asesinan a un comerciante de Ocobamba-Andahuaylas, que apareció en instantes que cometían el asesinato. Los muertos están enterrados en una fosa. (Testimonio de D. A., 1997)

Retornan a Chungui ya para el día 14, después de haber asesinado autoridades y pobladores en la zona de Oreja de Perro. Estos llegan a la población cuando se encontraban en plena fiesta de la clausura del año escolar. Reúnen a los pobladores, queman papeles, archivos, mobiliarios de la municipalidad. En horas de la noche asesinan al presidente de la Junta Directiva Comunal de Chungui, Leonidas Roca Lizana, y al Sr. Andrés Raúl Juárez Fuentes. Luego se adueñan de las mercaderías de la tienda de don Raúl Juárez y las distribuyen obligatoriamente a todos los pobladores. (Testimonio de H. R. M., 2000)

Luego de cometer los asesinatos, también realizan las pintas alusivas a la Lucha Armada con pinturas de color rojo en las paredes y piedras de Chungui y se retiran haciendo miedo y en medio del llanto hacia la zona de Anco. (Testimonio de F. C. F., 2003)

Después de estos acontecimientos el distrito de Chungui y Anco de la provincia La Mar, se encontraban en los dominios de Sendero Luminoso y formaban base de apoyo n.º 14, convirtiéndose en zona liberada para las fuerzas contrasubversivas.

Chungui, zona liberada: el nuevo Estado

En 1984 el distrito de Chungui había perdido a sus autoridades y reinaba el miedo, el temor. En 1982 los camaradas “Franco”, “Eduardo”, “Daniel”, “Lidia”, “Carlota” y “Huamán” ya controlaban a los pueblos de Oreja de Perro cometiendo asesinatos como al Teniente Gobernador, Esteban Cuadros de Panto, a los hermanos Julio Ccorahua Terrazas y Teodomiro Ccorahua Terrazas de Vacahuasi. Los que todavía no eran parte de SL eran sindicados como “miserables” y destinados a morir. Decían tener mil ojos, mil oídos, y estaban en todas partes y en los sitios menos pensados. Estaba prohibido salir de Chungui, vivían en retiradas sin sus animales ni perros y aves de corral. Se iniciaba el triste calvario.

Llegaron los caminantes (senderistas) a Chapi, todos al monte nos han dicho. La señora Victoria Ochoa no quería hacer la retirada, entonces le han dicho entra a tu casa con tus hijos, le cierran la puerta y los quemaron con casa y todo. Su esposo se había escapado a Chupón, también lo han matado. Teníamos que estar ya con los caminantes, el mando era el tal “Huamán” de Oronqoy. (Testimonio de G. T., 2003)

En Chungui después de matar a las autoridades, los compañeros dijeron que debíamos hacer la retirada y también comunicaron a los pobladores de la hacienda (zonas de Oreja de Perro), desde Chungui en forma de cadena, para que se retiren de sus casas hacia los montes, el que no lo hacía era sindicado como traidor y condenado a las consecuencias. Todos estábamos con órdenes para dejar nuestras casas, y nos fuimos a los montes. Los compañeros eran la autoridad y dueños de Chungui. (Testimonio de R. Z., 1999)

Los senderistas nos habían dicho que para no esperar a los “yana umas” (cabezas negras), teníamos que irnos a los montes y la señora Juana todavía seguía en el pueblo, llegaron los militares de Chungui y le hicieron preparar comida. Después llegaron los senderistas, ahí mismo buscaron a la señora, el mando senderista le ha dicho “miserable yana uma” (cabeza negra), tú eres traicionera, el Partido no es para burlarse, diciendo esto le metió varias puñaladas en su pecho y la pobrecita cayó al suelo, su bebida lloraba y la pusieron a su lado y la bebida todavía mamaba a su madre ya muerta. Luego le cortaron su seno y le dieron a su bebida diciendo para que no lllore. Después el mando con su puñal ensangrentado llevó la sangre a su boca y lamió al puñal. Yo no sabía para qué hacía esto, pero ha dicho que era para no

tener miedo a nadie y le daba más fuerza y a la vez nosotros para tener miedo a ellos. Después de asesinar abrieron la casa y dijeron, ahí están las cosas saquen, los que no llevan igualito van a morir. La señora tenía bastantes medias, por docenas que había tejido. Todos sacaban y se llevaban, los senderistas buscaban los mejores y se llevaron. (Testimonio de M. L., 1999).

A inicios de 1984 la responsabilidad de SL estuvo a cargo del compañero “Yuri”, quien luego deserta cometiendo actos de robo. Entonces la fuerza principal de SL llega a Chungui con el compañero “Miguel” y ponen de responsable al compañero “Pepe” quien había retornado de Lima y tenía buen castellano y buena habla. La mayoría de los pobladores de Chungui se encontraban en la zona selvática de Chinchibamba y allí se da inicio a la formación del Nuevo Estado encabezado por el compañero “Miguel”. Se leen la primera, la segunda y la tercera conferencia del Presidente Gonzalo. El Nuevo Estado estuvo a cargo del compañero “Pepe” como mando político y de “Dionisio” como mando militar. Se llega a crear el sistema de comisariatos (testimonio de V. O., 2004):

1. Comisario secretario, máxima autoridad en lo ideológico.
2. Comisario de organizaciones populares, autoridad máxima en lo militar.
3. Comisario de asuntos comunales, responsable de la administración de justicia.
4. Comisario de asuntos sociales, responsable de aspectos recreativos.
5. Comisario de deportes.

Como primera acción inmediata del Nuevo Estado se obligó a quemar los archivos de la gobernación y del juzgado, luego se realiza la bajada política a cada pueblo y se efectúan asambleas para que se entienda la nueva vida con el nuevo Estado. “La ley del Nuevo Estado obliga a limpiar de los ladrones, brujas, adúlteros, abusivos y terratenientes que existen en los pueblos” (testimonio de V. C., 2004).

Empiezan los azotes y los asesinatos: “Miembros de la fuerza local de SL comandados por el mando militar azotan en el sector de Chinchibamba a campesinos por emborracharse y pelear entre padre e hijo. El primer asesinato se realiza en el sector de Tarangato Villa Vista contra Gregorio Arias por ser tinterillo y por hacer parir a las nativas de Villa Vista. En Moyabamba-Chungui asesinan a doña Serafina Huamán y a su hijo aduciendo que era una bruja” (testimonio de V. O., 2004). El 26 de febrero de 1984, la fuerza local de SL ingresa en horas de la tarde al pueblo de Villa Aurora, al mando de “Dionisio” detienen a Porfirio Huacho, Emilio Mancilla, Félix Palomino, José Rodríguez y Nemesio Valderrama Delgado, les acusan de ser abusivos y envidiosos. Reúnen a todos los pobladores, explican que la lucha es para el bien de los pobres y terminarán todos los ricos y los abusivos. El Partido tiene mil ojos y mil oídos. En horas de la noche asesinan a todos los detenidos (testimonio de A. H. Z., 2001).

Sus acciones de limpieza con los malos elementos (adúlteros, brujos, abigeos, abusivos, ricos) del pueblo, fueron solo castigos y asesinatos. Mostraron también su preocupación por las joyas existentes en las iglesias. Condenando a las FFPP y FFAA como los asesinos y ladrones del Gobierno:

Ya estuvimos en la retirada en Chinchibamba. Me recuerdo que el 20 de marzo ordenamos a 14 de nuestros hombres que vayan urgente al pueblo de Chungui y oculten las reliquias de la iglesia, antes que se apoderen los militares. Lamentablemente nuestros enviados antes de llegar a Chungui sufren una emboscada en el pueblo de Rumichaca por los sinchis que se dirigen de Huarqa (Anco), para Chapi (Chungui), allí murieron cinco de nuestros hombres: F. C. Q., F. L. C., H. P., D. C. C. y F. P. H. Los que lograron escapar llegan hasta Chungui encabezados por F. C., sacan las reliquias de la iglesia para ocultarlas. En ese instante llegan tres helicópteros y aterrizan en Qollpamachay y Totoraqocha. Nuestros enviados son perseguidos y huyen, los sinchis asesinan a J. B. G. Entonces sufrimos las primeras bajas, lo que nos obliga a tener mayor análisis para enfrentar los momentos difíciles que se nos venía. (Testimonio de G. M., 2004)

Los terrucos (senderistas) no respetaron a la iglesia, eran ladrones. Llegando a Chungui buscaron quién era el responsable de la iglesia, después ya estaban robando las reliquias, pero la Virgencita no los ha dejado. Ya cuando estaban llevando llegaron los helicópteros y estos se escaparon dejando lo que robaban. (Testimonio de F. L., 2000)

Cuando los primeros destacamentos de las Fuerzas Armadas se presentan, inmediatamente los dirigentes del Nuevo Estado le hacen el enfrentamiento: “Primer enfrentamiento armado de los miembros de SL y los del Ejército en la zona de Ticsibamba-Chungui, son detenidos dos comuneros senderistas, luego son llevados a la plaza de Villavista donde el Ejército ordena a los civiles que los maten y son muertos a golpes y cuchilladas” (testimonio de V. O., 2004).

Todo esto ocurría en Chungui en los primeros meses de 1984, mientras que en la zona de Oreja de Perro, los pobladores ya formaban bases de apoyo, fuerza local y fuerza principal. Los comuneros aún se encontraban sin salida, los puentes ya estaban destruidos y los caminos ya estaban sembrados de trampas mortales; somos testigos que hasta la fecha siguen dichos hoyos.

En lugares considerados como zonas estratégicas, los cerros y quebradas ya construían las famosas galgas (muro de piedras), para luego sorprender a las fuerzas antisubversivas. La penuria estaba en camino, todos vivían en los montes.

Los niños se olvidaban de sus cuadernos y lapiceros, los encuadraron como “niños pioneros” y ahí aprendían los cantos subversivos:

En la Universidad de Huamanga hay mucha fe / En donde empieza la conciencia popular / Ni por oro ni por plata / Yo ya no puedo cambiar / Ni por oro ni por plata / Yo ya no puedo cambiar / Guerrillero yo soy del Presidente Gonzalo / Guerrillero yo soy del Presidente Gonzalo. (Testimonio de L. M., 2003)

Adiós pueblo de Chungui perlaschallay / Adiós pueblo de Chungui perlaschallay / paqarinmi ripuchkani perlaschallay / A conquistar bases de apoyo perlaschallay / Por los campesinos pobres perlaschallay. (Testimonio de L. M., 2003)

Edilberto Jiménez

Una mañana de sol radiante / Toma en tus manos el fusil / Es mi deseo de seguir luchando / Con el martillo y la hoz / Cuando yo muera en el combate / Toma en tus manos mi fusil / Soy comunista toda la vida / Así comunista moriré. (Testimonio de E. C. S., 1999)

El pueblo nos ordena combatir hasta el final / Adelante compañeros nuestra consigna es vencer / Venceremos al fascismo en la batalla final / Abajo el imperialismo, ¡muera! / Viva nuestra libertad, ¡viva! / Abajo el feudalismo, ¡muera! / Viva nuestra libertad, ¡viva! / Las banderas de Gonzalo / Como mantos cubrirán / A los bravos guerrilleros que en la lucha caerán / ¡Viva el PCP!, ¡viva!, ¡Viva el Perú, viva! (Testimonio de E. C. S., 1999)

A los pueblos les habían cambiado sus nombres y, por cierto, la región ya era zona de dominio senderista. Entre paréntesis, los nombres que les impuso SL: Oronqoy (Puca Llaqta), Totorá (Gloria Espíritu), Chilli-hua (Esmeralda), Oqoro (Cerro Alegre), Putucunay (Miraflores), Tastabamba (Barrios Altos), Esmeralda Pallqa (Incaraqay), Huallhua (Misacancha), Santa Carmen (Carmen Alto), Chapi (Selva Alegre), Hierbabuena (Alto Urubamba) y Lucmahuayqo (Pueblo Libre); este último situado en la provincia de La Convención, departamento de Cusco.

Cómo vivían los comuneros forzados dentro de la organización de SL

Los comuneros de la zona de Oreja de Perro fueron atrapados por SL durante seis años. Los comuneros de Chungui solo estuvieron seis meses bajo el dominio senderista gracias a la presencia de las Fuerzas Armadas que los liberan y los organizan en Defensa Civil. Los senderistas huyen a la zona de Oreja y forman filas de fuerza principal y local.

Bajo el dominio de SL los comuneros vivían escondidos en los montes y desde allí se dedicaban a sus actividades agrícolas. Salían en busca de los terrenos buenos y seguros, después iban con sus *chakitakllas* a sembrar, luego cosechar bajo la mirada de los senderistas. Las zonas donde permanecían se denominaban “toldos” (campamentos) y allí vivían en número de 30 a 40 familias:

Teníamos nuestros mandos, nuestros responsables de organización y de trabajo. Estuvimos al mandato de ellos toda la masa. El responsable nos decía vayan a sembrar maíz, papa y yuca, entonces íbamos con nuestras semillas, pero los vigías (vigilantes) tenían que estar desde lejos cuidándonos de cualquier peligro. A veces cuando había peligro dejábamos de sembrar, a veces teníamos que hacer las retiradas a otros sitios y dejábamos lo que habíamos sembrado y para cosechar teníamos que regresar, a veces ya no. Si encontraban los ronderos ellos cosechaban o los quemaban. (Testimonio de C. O., 2000)

Para comer teníamos que buscar todo, calabazas, yucas. Teníamos que ir a las chacras, los choclos nos los quitaban los loros y otros animales. Durante la cosecha debíamos ir con cuidado, los ronderos nos cuidaban para matarnos.

Después de cosechar teníamos que ocultar los productos en cuevas, a veces teníamos que hacer huecos y tapparlos con la tierra. Debíamos ocultar las herramientas de trabajo. Era difícil la vida. Los ronderos al ver la chacra o la siembra ya sabían dónde estábamos ocultos y por eso muchos murieron en las chacras al lado de los maizales. (Testimonio de F. C., 2001)

Caminamos solo en montes, escapando de un lugar a otro, apenas llevando nuestras ropitas, durmiendo en cuevas o debajo de árboles. Hacíamos nuestros campamentos con ramas de árboles y con plásticos para protegernos de la lluvia. Si había ataque, dejando todo teníamos que escapar. (Testimonio de T. B., 2000)

El tiempo transcurría, el vestido se terminaba:

Es triste recordar como poco a poco se iban terminando nuestras ropas. Los compañeros de Fuerza Principal traían ropas después de los asaltos y no alcanzaba. Ya parchaditos caminamos a veces no había aguja, hilos, faltaba retazos para parchar, a veces ya no se podían coser ni parchar y así se terminaba poco a poco la ropa. (Testimonio de V. F. 2000)

[...] Para lavar nuestras ropas o bañarnos no había jabón, ni Ace. Buscábamos el árbol de suyruro y con sus frutitos lavábamos, a veces nos lavábamos con la ceniza, pero no lava como el jabón o el Ace, por eso nos aparecieron los piojos, pulgas y niguas. (Testimonio de J. O., 2001)

Para caminar nos faltaba ojotas, se rompían y no había clavos para arreglar, amarrando se caminaba; los niños todos descalzos cubrían sus pies con hojas de plátano, pero no duraban, rápido se hacían hueco. (Testimonio de F. C., 2000)

Cada vez se debilitaban más por falta de alimentos:

Sufrimos la falta de comida, comíamos sin sal, ya no había sal, no había verduras ni carne, a veces traían caballos o mulas: eso comíamos. No había fósforo solo cuando frotábamos los cuchillos con las piedras salían chispitas, con eso hacíamos prender en maguey. No había aceite, sufríamos de hambre. Nuestra comida era sopita de calabaza con papitas, a veces en tiempo de peligro comíamos maíz crudo; bebíamos el agua de nuestras calabazas, ellas nos salvaban. (Testimonio de M. O., 2000)

En momentos de peligro solo de noche preparábamos nuestros alimentos, de día estaba prohibido por el humo, nos encontrarían los militares, el humo nos traicionaría y por esa razón comíamos comidas frías. (Testimonio de M. O., 2002)

Casi hemos muerto de hambre, de maicito, calabacita, de papita era la comida, con eso hemos sobrevivido, hacíamos mazamorra de calabaza, sembrábamos y cosechábamos maíz, carne no había. El hambre nos mataba; hasta cuero de vaca así seco de noche lo hicimos hervir, eso hemos comido. Por eso mis hijos se han traumatado, no son sanos. (Testimonio de O. Q., 2000)

Edilberto Jiménez

Cuando había peligro hemos estado metidos como cualquier animal ocultos en las cuevas o huecos, tampoco podíamos preparar nuestra comida. A veces no teníamos lo suficiente para preparar nuestras comidas y cuando pasaba el peligro buscábamos comida y los niños lloraban de hambre. Hemos estado en manos de la muerte. (Testimonio de M. C., 1998)

Las enfermedades se multiplicaban porque estaban mal alimentados:

Estábamos mal comidos, mal dormidos, en lugares fríos, en lugares desconocidos y nos dolía nuestras cabezas, teníamos dolores en el estómago, vómitos, muchos calambres, la tos no nos dejaba. No teníamos remedios para curarnos y moríamos. A los enfermos a veces se les dejaba en cuevas o en los montes y allí morían, otros los que se recuperaban buscaban al grupo. (Testimonio de F. C., 2001)

Estuvimos completamente como animales del monte, llenos de bichos intestinales, por lo que no podíamos asearnos, teníamos malos olores, si teníamos heridas o sarnas no teníamos remedios, las ropas siempre con piojos y pulgas. Los pies de los niños siempre con sarna por culpa de las niguas. (Testimonio de E. S., 2000)

Mi esposo se enfermó por dormir en cuevas y huecos, los demás de la masa nos dejaron y se fueron para Cabracancha en Oronqoy, pero fueron sorprendidos por los ronderos y militares de Mollebamba, murieron allí más de 30 personas. Nos salvamos de la muerte pero mi esposo no se sanaba, le dio una enfermedad rara a los pies y los dedos de su pie se hincharon y dos de sus dedos se cayeron. Hasta ahora no se ha sanado, se ha quedado enfermo y no podemos curarlo. (Testimonio de M. G., 2001)

El peligro para los comuneros de Oreja de Perro era cada vez más inminente y tenían que huir ante la crecida de las fuerzas antisubversivas y de los ronderos. Muchos querían huir pero se les hacía difícil:

Todo era diferente, tenía hambre, no podía estar libre, me envejecía con mucho pensamiento. Pero nos amenazaban con matarnos y sin miedo los mataban a los desertores a puro golpe y después los acuchillaban. Entonces, con el miedo, solo me quedaba obedecer y estar con ellos viviendo como animal, lleno de pulgas en cuevas o debajo de los árboles. (Testimonio de J. H., 2000)

Uno tenía que estar calladito y obedecer al compañero. No se podía desobedecer, ellos no tenían miedo de matar. Un día nos reunieron, llamaron a don Víctor y le dijeron: “Acompaña a traer comida”, diciendo se lo llevaron, después ya no regresó, lo habían matado, solo porque estaba pensativo por sus hijos que habían desaparecido. (Testimonio de M. Q., 2002)

Todo era Presidente Gonzalo, para hablar o para comer primero teníamos que hablar del Presidente Gonzalo, diciendo “por el Presidente Gonzalo y por el Partido voy a hablar”, en caso contrario te decían que te estás olvidando del Partido o ya te marcaban para castigarte. Pero los niños fácil lo aprendían. (Testimonio de C. O., 2000)